

# El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 23.

Mahón, lunes 19 de Octubre de 1903.

N.º 6681

## SECCIÓN POLITICA

### ACTUALIDADES

## LOS TRES...

Es en la actualidad el problema de la jefatura del partido liberal un tema sobre el que se puede escribir indefinidamente. El asunto no interesa ni es de los que obran sobre el grueso del público—¿qué importa á la mayoría de los súbditos de una nación pobre y desesperanzada como la nuestra, que los gobiernen unos ú otros!;—pero el pugilato entablado entre monteristas y moretistas, por la pequeñez de sus ambiciones desencadenadas y por la continuidad de sus intrigas, acabará por llamar forzosamente la atención de todos los hombres políticos.

Desde la muerte del nunca bien olvidado Sagasta, el partido liberal se encuentra en uno de esos estados en que no se sabe tomar una terminante resolución, ni siquiera la de no hacer nada y estarse quieto, la duda, la vacilación aguijonea y contiene á la par á todos y cada uno de los personajes liberales. Esto que parece una paradoja, no lo es en realidad. El ver á la traviesa y voluble mariposa de la jefatura, escapándose hoy de las manos de Moret, mañana de las de Montero y el otro de las de Vega de Armijo, sugiere indudablemente en los próceres del partido preguntas como éstas: ¿Quién será por fin dueño del turrón? ¿No es tonto aventurarse y tomar partido por uno ú otro? ¿Qué será de nosotros si triunfa Moret, después de habernos declarado monteristas? ¿Cuál no sería el desamparo en que quedarían los hijos y la mujer de aquellos á quienes ocurriese tamaña desventura? De otra parte, ¿qué adelantamos estándonos quietos? ¿No será un mal título para el que triunfe, la pasividad observada durante la lucha? ¿No es para los osados y los valientes la conquista segura de los mejores puestos?... ¿Que hacer pues, sombra inolvidable de Sagasta?...

Los pobres liberales, cansados y abatidos, no esperan más que un hombre para proclamarle jefe. ¡Pero él hombre no aparece!...

Si entre ellos surgiese un ser voluntarioso y de talento, la cuestión estaría resuelta. Es preciso, para mandar, la lujuriosa riqueza del deseo, el intento brutal é indomable del luchador y tal vez del aventurero, el valor que empuja confiado á la batalla de la vida, la tensión nerviosa que sostiene en la cotidiana lucha. Pero ya que entre los liberales no hay hoy por hoy ningún hombre de estas condiciones, y por más que es indudable que las jefaturas no se discuten ni se votan, sino que se imponen, el parti-

do debería en seguida resolver esa cuestión. En la vida, cuando los conflictos son inevitables, deben aceptarse, sin procurar siquiera evitarlos.

¿No hay tres pretendientes á la jefatura? Pues ábrase un concurso de méritos entre los solicitantes, lo mismo que para la provisión de una cátedra por concurso, teniendo cuidado sólo de qué no ocurra lo que sucede generalmente en estos casos, que se adjudica la plaza al que menos la merece.

Si tal concurso se hiciese, nosotros no tendríamos inconveniente en presentar también recopilados los capítulos meritorios de cada personaje.

Así, por ejemplo.

### Vega de Armijo

Es un espíritu fino, sobrio y elegante. Musculoso y de instintos nobles, según dicen; con carácter tenaz, indomable y ardiente en fuego interior, tiene, pues, no pocas de las condiciones que un jefe de partido necesita. Además, su historia es una garantía para la causa de la democracia. Progresista de toda la vida, *siempre ha caído con Sagasta del lado de la libertad*. ¡Pero—¡aquí está el maldito *peró!*—esta vacío de *sustancia!*... La debilidad nativa de su cerebro le imposibilita para el cargo. Contra su jefatura está *«El noscete *ibsum*»* de los antiguos.

### Montero Ríos

Tiene talento, mucha ilustración y además es gallego, gran recomendación para medrar en política. Si no muy avanzado, está por completo dentro del credo liberal. A pesar de su capa teológica y de *su gabán de las pieles de sus clientes*, como decía hace poco un periódico, tiene muchos partidarios, y ostenta orgullosamente, entre otros títulos, el glorioso de ser autor del *involudable* Tratado de París. (Título que aparte la popularidad que le conquistó en la nación, le hizo ser muy bien quisto en Palacio.) Pero la verdad es que este señor es un deplorable inválido intelectual. Triste como un cirio ó como un sauce, demacrado, rígido, paralizado por el frío, acostumbrado á una vida monótona, casera é inmóvil junto al fuego, en sus manos se pudrirían sin resolver los asuntos públicos, y la vida oficial se paralizaría. Con su pálido semblante de enfermo, con su color de nabo ó de queso *gruyere*, más parece un ser fatigado que un político que aspira á dirigir un partido. Es viejo, é indudablemente padece de *abulia*. Además sería antiartístico, para presidente del Consejo de ministros español, un hombre como ese, que siempre se está helando como un perro de aguas recién esquilado.

### Moret

Es seductor y atractivo. Su cabeza de pensador, su fisonomía sonriente, reflexiva y digna, su tipo esbelto y

elegante, su conversación sugestiva y acariciadora, sus formas irreprochables y su fineza exquisita, le hacen desde el primer momento simpático é interesante. Además es indudablemente el primer orador del partido liberal, y de los primeros de España. Sin ser un sabio, tiene una cultura extensa y bien entendida. Artista por temperamento y maestro de bien decir, resulta un coloso dentro del Parlamento. Parece, pues, á primera vista el jefe indiscutible, el heredero de Sagasta. Pero es indudable que sus defectos están casi á la altura de sus merecimientos. ¿Se necesita voluntad para mandar? Pues Moret no la tiene. ¿Se necesitan condiciones de luchador y de carácter para ser jefe de un partido? Pues él ni tiene tales condiciones ni tiene carácter. Si lo hubiese tenido, para lanzar antes y sostener con tesón después su célebre y entonces ya inútil frase *la autonomía es la paz*, otro hubiese sido el porvenir de España. El es el responsable de no pocas desdichas que con su superior talento podía, de haber tenido valor, evitado para su patria. Su actividad cerebral prodigiosa ha estado siempre desprovista de plan y objeto. Tiene para jefe de partido, y sobre todo para jefe de un gobierno, un defecto capital y es que, con él las palabras nunca tiene un sentido y un valor más que relativo...

Ciertamente debe de ser difícil en tales circunstancias al partido liberal, hasta la adjudicación así de la jefatura por concurso de méritos y condiciones.

En estos momentos es cuando los republicanos debemos apretar y organizarnos aún mejor, prescindiendo de ambiciones pequeñas y de miras personales. Deshecho el partido liberal, sin jefatura, pronto á dividirse en grupos y á punto también de estallar la más horrible de las disgregaciones conocidas en el campo conservador, ¿que iban á hacer por la patria esos tres prohombres fracasados del partido liberal? ¿Que iba á hacer ese genio—así con g pequeña, porque sólo tiene mal genio—que hoy ocupa por chiripa la presidencia del Consejo de ministros? ¿Que iba á hacer el único hombre de talento y de carácter que queda, el clerical y fanático Maura?

Moret, Montero Ríos, Vega de Armijo y Maura... ¿Que simiente pueden echar todos ellos en el surco del porvenir de España!

MARIANO CUBER.

## SALMERÓN

Un periodista ha visitado al señor Salmerón, y de la entrevista celebrada con el ilustre ex presidente de la República da cuenta en los siguientes términos:

«El Sr. Salmerón llegó ayer en el

tren correo de Andalucía, sin avisar á nadie, evitando que el afecto de los correligionarios les moviese á organizar una manifestación. El ilustre ex presidente de la República regresa á Madrid algunos días antes de lo que tenía pensado, porque sus obligaciones de catedrático así lo exigen y porque el trabajo de bufete se le ha ido acumulando en gran medida, á punto de no dejarle sosiego en esta primera semana de su llegada.

Le visitamos hoy por la mañana, muy temprano, y ya le encontramos trabajando en estudiar unos voluminosos autos. Vencido en ellos el plazo de presentar un escrito, está apremiado judicialmente, y las horas, los minutos, tiene que aprovecharlos, aplicando su gran talento de abogado, su rápida intuición de los asuntos y su extraordinaria laboriosidad.

El largo veraneo en su pueblo, en Alhama de Almería, ha restaurado completamente sus fuerzas, reponiéndole de las fatigas y de los quebrantos de su activísima campaña en las elecciones generales y en las Cortes. Parece como que se ha quitado algunos años de encima y surge otra vez el prodigioso luchador de siempre, incansable, animoso, resuelto. En el rostro, tostado por el sol; en el vigor adquirido por la vida del campo, se revela el goce entero de una salud á prueba de toda clase de esfuerzos, del «surmenaje» que pesa sobre él en la triple función de maestro de Filosofía, de orador parlamentario y político y de abogado con extensa clientela.

Viene Salmerón dispuesto, como antes y como siempre, á luchar sin tregua por sus ideales. Nos recibió amablemente, y á nuestros requerimientos para que hablase, nos contestó con una cortés negativa. Considera el gran orador que no tiene nada que añadir á lo por él dicho en su último discurso del Congreso, discurso-programa en el que se condensaban, de un lado, las aspiraciones del país republicano y, de otro lado, las críticas de la opinión contra el régimen monárquico y la manera que tiene de ser ejercido en daño de la patria.

«Además—añadía el Sr. Salmerón, justificando su silencio del momento,—no soy yo un jefe de partido á la usanza de los caudillos monárquicos, que hablan, discurren y obran por sí mismos, sin tener en cuenta la voluntad y el pensamiento de los que comulgan con sus ideas, suprimiendo sus espontáneas determinaciones. Yo soy un jefe popular, democrático, puesto sin méritos propios, pero con la confianza de todos, al frente de unas fuerzas conscientes que saben lo que quieren y adonde van. Y por eso creo de mi deber, tras una larga ausencia, ponerme en comunicación directa con mis amigos, con los que hablan y con los que escriben, con las representaciones legítimas y autorizadas del partido. Avicinándose

una gran lucha, un otoño que será extraordinariamente movido, unas Cortes que en breve han de funcionar, resultaría acto de desconsideración á esos elementos que yo dogmatizase acerca de los problemas pendientes.

No rehuí nunca hablar, ni me niego ahora á hacerlo cuantas veces sea preciso en el Parlamento y en las reuniones populares. No ha de tardar mucho el instante en que se reanuden mis tareas, siendo uno de tantos que, con la inteligente y valerosa minoría del Congreso y del Senado, combata por la República, y aun pudiera decir por la patria, que en la República tiene su única salvación. En las Cortes hemos de discutir la crisis de julio, tan enérgicamente condenada por la opinión y por monárquicos tan caracterizados como el Sr. Urzáis. Hemos de discutirla en los puntos que ya están claros, y en otros que todavía permanecen oscuros y que sin duda, determinaron la ausencia del gobierno de los señores Silveira y Maura y, sobre todo, la ruinoso retirada de aquel.

Doy un extraordinario alcance á la retirada del señor Silveira de la vida pública, y, haciendo honor á un adversario jurado, reconozco que ha explicado su resolución con alteza de miras, pensando y hablando cual un estadista á la europea. Por lo mismo declaro que aquel título de testamento político que ustedes pusieron al frente de sus declaraciones podía y debía referirse á algo más que un partido, se extendía á todo un sistema en absoluta disasociación de sus elementos componentes.

Atraviesa España por una de las crisis más graves de su vida é historia constitucional. Por eso en las Cortes y fuera de las Cortes con nuestra propaganda, debemos apercibirnos á rehabilitar las fuerzas de España, á preparar á los hechos decisivos que determinen su suerte futura. La crítica de los actos del gobierno, que se hace por sí misma; la crítica de los partidos conservador y liberal, llegados por sus culpas á la más extrema disolución; la crítica del conflicto permanente entre el poder mayestático y la voluntad del país, no basta, y los republicanos, más unidos que nunca, fuertes, alentados, sostenidos por el sufragio universal, debemos trabajar para que esas protestas se condensen, emancipándonos de las causas que producen nuestra ruina.

No necesito discutir siquiera el vulgar argumento de nuestras divisiones anteriores. No existe hoy en España partido con mayor comunidad de aspiraciones é ideales, con una disciplina más estrecha, con un tan hondo convencimiento de sus obligaciones ante el enemigo común. Cuando en todas partes discuten por el programa y la jefatura, es inaudito atrevimiento hablar de nuestras discordias; nosotros, que podemos abrir pública escuela de respeto á la ley y de prácticas del orden; nosotros, que no padecemos la interna y corrosiva disputa por las personas.

Y como la crisis por que atraviesa España es tan grave, está también en nuestro deber hacer apelación á los sentimientos patrióticos de los que, aun apegados á meras formas, rinden sincero culto á las sustancias democráticas y no tienen sitio ni función que desempeñar dentro de las actua-

les instituciones. Es imposible creer que han de negarse á la empresa común de redención de la patria y de la libertad».

El Sr. Salmerón, al decir estas palabras, y como si temiese haber faltado á su propósito, reiteró su resolución de no hablar, prometiendo realizarlo en el momento oportuno, que está ya muy próximo. El Sr. Salmerón es el creyente de siempre en las energías de España; en el porvenir inmediato, que casi toca al presente de la República. Y esto último nos lo repitió varias veces con elocuencia, con ardimiento en la frase, con una fé que trasciende de todo su ser moral é intelectual, de su cerebro sano y robusto».

## CORREO DE HOY

### Últimos Telegramas

MADRID 17

—Esta mañana estuvo una comisión de liberales á entregar al señor Montero Ríos la carta de que tanto se ha hablado.

El señor Montero Ríos la ha recibido muy afablemente.

El conde de Romanones expuso en breves frases el contenido de la carta, protestando con gran energía de que la carta en particular ni el propósito que la motivaba tuvieran carácter ni significación alguna moretista.

Eso de ninguna manera, ha dicho; no nos mueve otro propósito que el del bien y la unidad del partido, en aras del cual estamos dispuestos á hacer toda clase de sacrificios.

El señor Montero Ríos también brevemente y en tono familiar, después de darle las gracias por su atención, le relató sus conferencias con el marqués de la Vega de Armijo, que no tenían otra causa que la de hallarse tan cerca uno de otro, pues de haber existido esta circunstancia respecto del señor Moret, lo mismo hubiera conferenciado con él.

Hizo constar el señor Montero Ríos que él no había hecho trabajos ni fraguado intriga alguna que á la consecución de la jefatura se encaminase, afirmación que corroboró con enérgica sinceridad el conde de Romanones.

Después el señor Montero Ríos les manifestó que ya nada podía hacer en el asunto que se trataba, pues estando convocadas para el 20 del actual las minorías liberales, á éstas les corresponde resolver el problema, estando él dispuesto, según ha manifestado ya varias veces, á acatar en absoluto la solución que las minorías acuerden.

El documento va suscrito por fusionistas de todos los matices.

—Por la tarde estuvo la comisión en casa del marqués de la Vega de Armijo.

El conde de Romanones repitió los conceptos que había expuesto al señor Montero Ríos al entregarle el documento y el marqués añadió que nada podía hacer ya en el asunto objeto principal de la carta, puesto que, estando convocadas las minorías liberales, á ellas corresponde resolver lo que ha de hacerse.

Después de terminado el acto que pudiera llamarse oficial, la comisión

habló largo rato con el marqués de la Vega de Armijo, el cual se mostró muy expansivo con sus visitantes.

Respecto á la jefatura, ha dicho que, si á raíz de la muerte del señor Sagasta, teniéndose en cuenta las condiciones de antigüedad en el partido y de afecto al jefe difunto, le hubieran considerado digno de concederle puesto tan importante y esto se hubiese hecho sin discrepancias, entonces le hubiera halagado; pero que ahora, después de lo ocurrido, cuando un ex ministro proclama que no hay más jefe posible que el señor Moret y otros creen que el único llamado á ocupar ese puesto es el Sr. Montero Ríos, él no puede en manera alguna establecer pugilatos para un cargo que, por lo mismo que es tan honroso, ha de obtenerse con espontaneidad y toda la posible unanimidad.

—La impresión es que las minorías liberales acordarán la reunión de la Asamblea, pero formada solamente por los actuales representantes en Cortes y los que han tenido anteriormente dicha representación.

—La Junta municipal republicana ha acordado conceder á los federales tres candidatos é incluir en su candidatura á tres obreros.

—El señor Romero Robledo ha pedido al señor Villaverde la secretaría vacante en el Congreso para el señor Lombardero, pero el señor presidente del Consejo se la ha negado. Los romeristas se muestran disgustados y es probable una ruptura.

### Los republicanos

El Sr. Lerroux ha celebrado una conferencia con el Sr. Salmerón.

La conferencia tuvo por objeto invitar al jefe del partido republicano á los actos que se celebrarán en Barcelona con motivo de la inauguración de las obras de la Casa del Pueblo.

El señor Salmerón, abrumado por el trabajo, no pudo dar palabra de asistir, diciendo que haría cuanto pudiese por activar un importante asunto que tiene pendiente en los tribunales.

El Sr. Salmerón tuvo frases de elogio para los republicanos de Barcelona, que han dado tan altas pruebas de su amor á la democracia.

Tuvo sentidas frases también para los iniciadores de la idea de construir una Casa del Pueblo, mostrándose conforme con todo lo realizado por el señor Lerroux durante el verano, cuya propaganda no podrá menos de surtir las consecuencias que se propusieron los propagandistas.

La conversación se prolongó largo rato versando sobre asuntos diversos.

Asimismo ha obtenido el Sr. Lerroux la seguridad de que irán á Barcelona el señor Castroviedo, en representación de «El País», el señor Morote, por la del «Heraldo» y el señor Sawa, director de «El Quijote», que se propone hacer algunas monografías de los actos que se realicen en Barcelona con motivo de la inauguración de las obras de la Casa del Pueblo.

No ha podido conseguir del ilustre periodista señor Nakens igual promesa; pero ha oído de sus labios frases de elogio, exponiendo al propio tiempo las causas que le impiden complacerle.

El señor Lerroux continua sus gestiones para recabar la asistencia de otros significados republicanos, pro-

poniéndose visitar esta noche á los Sres. Azcárate, Llano y Persi, Izquierdo y D. Melquíades Alvarez.

Mañana saldrá el señor Lerroux en el tren expreso para Barcelona.

—Los federales mantienen todos sus candidatos para las elecciones municipales de Madrid, no aceptando los puestos que les daba la Unión Republicana.

De no aceptar el Sr. Palma su candidatura por el distrito de la Inclusa, sería designado D. Joaquín Dicenta.

Madrid 16.

Los diputados republicanos, en vista de la actitud de intransigencia adoptada por el Gobierno respecto á la propaganda que tratan de hacer sus correligionarios, han acordado hacer en las cortes una campaña de obstrucción, impidiendo la aprobación de los presupuestos.

El Sr. Salmerón interpelará al Gobierno sobre la última crisis.

—Por el ministro de la Gobernación ha sido aceptada la permuta que habían solicitado los gobernadores de Bilbao y Lugo.

En una reunión celebrada por los representantes en cortes por Bilbao se acordó protestar ante el Gobierno de la campaña que hacen los elementos reaccionarios.

En la capital de Vizcaya tendrá lugar el próximo sábado un banquete y el domingo se celebrará un mitin, todo ello organizado por los carlistas.

Las tropas serán acuarteladas.

El señor Nocedal pedirá al Gobierno que sean puestos en libertad los sacerdotes presos con motivo de los últimos sucesos.

—El Comité Central de los ferrocarriles de Madrid-Zaragoza-Alicante, establecido en París, ha nombrado presidente de esta Compañía en España á D. Francisco Silveira.

Este cargo lleva en sí una retribución anual de 60.000 pesetas.

Estaba vacante desde hacía cinco años por fallecimiento del ingeniero Sr. Montesinos y renuncia del Sr. Martínez de Campos, actual presidente del Tribunal Supremo.

Lo ocupaba interinamente Mr. Sush que queda de vice-director.

PARIS 17.

—A pesar de lo desapacible del tiempo y de los continuos chaparones que descargan sobre la capital, el rey de Italia, acompañado de M. Loubet, salió á la cacería de Binville.

En la estación de Binville esperaban á los ilustres viajeros el alcalde é infinidad de personas.

El alcalde dió la bienvenida al monarca italiano, contestando éste afectuosamente y estrechándole la mano.

Visto esto por las personas que se encontraban en la estación, prorrumpieron en aplausos y vivas á Victor Manuel.

La policía ejerce en París una vigilancia éxtremada con motivo de la estancia de los reyes de Italia, especialmente en las estaciones, en donde han sido detenidas varias personas por infundir sospecha.

Entre los detenidos se encuentran diez italianos, que se cree habían llegado á París á consecuencia de un complot fraguado contra Victor Manuel.



## MAHÓN

## Recuerdo interesante

Porque quizá muchos de nuestros lectores no lo leyeron oportunamente y á fin de que puedan los aficionados á curiosidades conservarlo, copiamos á continuación el escrito que vió la luz en «El Bien Público» el día 18 de Septiembre del corriente año.

Dice así:

## ALARMA

Sobre las diez de la noche de ayer, empezó á notar algún movimiento mas que de ordinario en las calles Nueva, Hannover, Moreras y plaza de la Explanada, y enterados de lo que motivaba la agitación, resultó ser, según la voz pública, que había sido detenido y trasladado en calidad de preso, en un coche convenientemente custodiado, desde el polvorín de San Carlos del derruido castillo de San Felipe, al cuartel de Infantería de la Explanada, ingresando en el calabozo anejo á dicho cuartel, un paisano, no pudiendo de momento inquirir el motivo á que obedecía la detención.

Recogidas después las versiones del público, parece ser que dicho individuo visitaba con frecuencia, desde algunos días antes, el campo anejo á dicho castillo, lo cual como es lógico, no había pasado desapercibido por los dignísimos oficiales, clases y soldados que guarnecen el indicado punto fortificado, y ejerciendo desde entonces activa vigilancia sobre el referido individuo.

Debido á la pericia é interés que en bien de la patria emplearon, y siendo fácil dar con el indicado paisano por vérselo á menudo por las vías públicas de la ciudad, procuraron algunos individuos de aquel destacamento, captarse la confianza de aquél, y explorar sus intenciones sobre haberse atrevido á invadir los campos del antiguo castillo, y orientados acerca de ello, se avivó la diligencia en vigilarle, logrando por este procedimiento detenerle en el momento preciso en que iba á colocar una bomba en el polvorín del repetido punto fortificada, entregándole á la autoridad militar.

Parece que el individuo detenido, se le conoce por el apellido Richi. Es joven, pues solo cuenta con 22 años de edad, de fisonomía poco agradable, y se muestra con esa serenidad estudiada, de que hacen alarde los que como él, están dominados hasta el fanatismo por determinadas ideas igualatorias.

Dícese que Richi es oriundo de Italia, habiendo pasado muchos años en Barcelona y habla el catalán.

Esto es cuanto hemos podido indagar del hecho que nos ocupa. Y no creímos necesario adquirir más detalles, toda vez que en el asunto entienden los tribunales militares, con la actividad que el caso requiere, siendo por lo tanto un secreto cuanto á las consiguientes declaraciones se refiere.

No damos á los datos expuestos el carácter de verídicos por la razón de haber sido recogidos de las versiones que circulaban de boca en boca en los primeros momentos en que se hizo pública la noticia, no haciéndonos por lo tanto responsables de su veracidad.

\*\*\*

Sentimos vivamente no poder estampar en letras de molde los nombres de los Sres. Oficiales y clases que han cooperado en la detención y prisión del anarquista ó alucinado, como se le supone la opinión pública.

Procuraremos dar á conocer dichos nombres, pues es digno de alabanza el acertado proceder de los aludidos militares que en cumplimiento de su deber han librado de un día de luto á nuestra isla.

Nos hacemos pues eco y nos adherimos á la opinión pública en demostrar el debido agradecimiento al ejército, á la fidelidad de la guarnición, que con su vigilancia indiscutible y demostrando patriotismo, han librado á esta población de los horribles resultados de una catástrofe.

\*\*\*

Hemos logrado por fin adquirir los nombres de quienes tan poderosamente han contribuido á proporcionar á esta población los señalados servicios de frustrar un atentado criminal y ofrecernos la continuada sucesión de nuestra característica tranquilidad general y particular.

Dichos señores son: el primer teniente de infantería Sr. Gomez Romeu; primer teniente de artillería Sr. Legorboró; sargento de infantería señor Vaurell, y el de artillería Sr. Soler.

Ayer el vapor correo «Isia de Menorca» embarcó en Alcedia para el consumo de Barcelona 523 cerdos cebados.

A causa del tiempo dudoso que ayer reinaba en Barcelona el vapor correo «Nuevo Mahonés» demoró su salida hasta las ocho y media, por lo cual no ha llegado á esta hasta la una de esta tarde siendo portador de la correspondencia, pasajeros y carga general.

Sabemos que nuestro amigo y paisano el baritono señor Gil Rey, después de una brillante campaña cantando ópera italiana en el teatro «Novedades» de Barcelona, ha sido contratado por la empresa del teatro «Lirico» de Madrid, para que estrene la zarzuela en tres actos titulada «Arléquin», música de los maestros Calleja y Lleó.

Le felicitamos cordialmente, augurándole grandes éxitos en su carrera artística.

Se dice que el casino «El Consey» tiene escriturada una compañía de género chico que debe debutar si no estamos mal informados durante la primera decena del mes entrante.

El baile celebrado anoche en el casino «Unión Republicana» vióse más concurrido que de ordinario sin duda con la idea de ver bailar á la pareja de niños que tanta aceptación han tenido.

Esperamos poder aplaudirlos en bailes sucesivos.

Las funciones dadas estos días en el Teatro Principal por la compañía ecuestre-gimnástica que dirige el señor Caprani, se han visto bastante concurridas, especialmente la de ayer noche, siendo aplaudidos todos los artistas en sus difíciles trabajos.

Sabemos que para el jueves se prepara una función monstruo con gran rebaja de precios.

Por fin han reanudado su trabajo los herreros de Palma declarados en huelga desde hacía algunas semanas.

Ciento por ciento de los que no tienen apetito deben tomar las Píldoras de Vida del Dr. Ross.

## LA LIBERTAD EN PELIGRO

En Valencia debía celebrarse un mitin republicano, pero visto por los diputados que en él debían tomar parte el lujo de fuerzas desplegado por la autoridad y lo escitados que se hallaban los ánimos populares, decidió con muy buen fin el diputado republicano Sr. Estévez suspender el mitin á fin de evitar una alteración del orden público y un estéril derramamiento de sangre inocente.

A propósito de esto ha dicho el ministro de la Gobernación que siendo así que hasta los republicanos desean se suspendan los meetings en que peligre el orden público, se dispone el Gobierno á presentar á las Cortes un proyecto de ley sobre el derecho de reunión.

Un periódico clerical de Roma afirmó rotundamente que *Guillermo Marconi*, el inventor de la telegrafía sin hilos, es católico convencido. A esto sale *El Renacimiento* y declara, en honor á la verdad, que *Marconi*, pertenece á la Iglesia Cristiana Valdense. Lo mismo afirman el *Pungolo* de Nápoles (24 25 de Marzo de 1903) y otros periódicos italianos.

Para remachar el clavo, el mismo *Marconi*, de su puño y letra, ha dado autorización para que se dé su nombre á una Asociación anticlerical constituida en Roma, que llevará este nombre: «Rectorio Guglielmo Marconi». Además, hace votos por la prosperidad de la indicada institución.

A los clericales les sale el tiro por la culata.

El periódico republicano «El País» tratando de lo ocurrido el domingo 11 del corriente en Bilbao dice.

Fué un domingo europeo, no africano.

Sólo las autoridades dejaron de prevenir lo que iba á ocurrir.

Contrasta el odio que el gobierno siente hacia los republicanos con la lenidad y tolerancia de que da muestras con los reaccionarios.»

También dice:

«Culpa tiene el Congreso por haber admitido en su seno al diputado señor Urquijo.

Llevaba el acta punible.

Entonces estaba manchada con vino, y ahora está manchada con sangre.»

El Delegado de Hacienda publica una circular, por la que se reclama á los Alcaldes de los pueblos, certificaciones de los ingresos obtenidos durante el tercer trimestre, de este año, por los conceptos de renta de bienes propios y arbitrios de pesas y medidas.

Por el primer teniente de infantería D. Manuel Sousa Martorell, segundo ayudante de la fortaleza de Isabel II, de Mahón, se cita, llama y emplaza, al corrigiendo de la Penitenciaría militar, Fernando Cabezas Riquer, soltero de 27 años de edad y de profesión estudiante.

## AYUNTAMIENTO DE VILLA-CARLOS

SESIÓN DEL DÍA 18 OCTUBRE DE 1903

Se abrió la sesión bajo la presidencia del Sr. Alcalde D. Casimiro de Cossío y Cuenca, y asistiendo los señores concejales Díaz, Pons (D. Pedro), Pons (D. Francisco), Juan y Villalonga.

Fué leída y aprobada el acta de la sesión ordinaria anterior.

Se nombró al Sr. Alcalde-Presidente, como comisionado de este Ayuntamiento, para que en representación del mismo concurra á la reunión que deberá celebrarse en las Casas Consistoriales de la ciudad de Mahón, al objeto de proceder á la elaboración de un nuevo itinerario de correos, en vista de las deficiencias de que adole.

## Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Palma 18, 10:50.

Se ha celebrado el mitin de protesta contra los aconfeccionamientos de Mahón relativos á la bomba-cafetera con gran concurrencia, habiendo pronunciado los oradores enérgicos discursos y reinando mucho entusiasmo.

Madrid 19, 0:30.

Zaragoza.—El Rey ha asistido á la misa de campaña y á los toros, y ha visitado la Universidad, los cuarteles y el hospital.

Madrid 19, 2:40.

Barcelona.—Ha estallado un petardo en la casa que habita el jefe de policía, ocasionando considerables destrozos sin desgracias personales.

Madrid 19, 3:40.

En el Ferrol ha ocurrido un abordaje entre los dos cruceros ingleses «Prince George» y «Anibal» habiéndose producido algunas averías.

Madrid 19 10:25.

Reina gradísima indignación entre los republicanos de Barcelona con motivo de haber suspendido del cargo y declarado procesado al alcalde de Tarragona, antiguo federal.

Madrid 19, 12:50.

Roma.—Insístese en que el Papa quiere nombrar secretario de Estado á monseñor Merry de Val á cuyo efecto se le impondrá la bretta cardenalicia en el próximo consistorio.

## TELEGRAMAS DE «LA MARITIMA»

Barcelona 18, 21

«Nuevo Mahonés» sale ocho y media noche; tiempo dudoso.

Cardona.

\*\*\*

Barcelona 19, 9

«Isla Menorca» fondeado las seis y media sin novedad; mares gruesas primer cuadrante.

Ginart.

## Cotización Oficial

Madrid 16 Octubre á las 16.

4 % interior. . . . .	77'15
Exterior. . . . .	00'00
Amortizable 4 p%. . . . .	00'00
Id. 5 por 100. . . . .	95'45
Carpetas. . . . .	00'00
Banco España. . . . .	475'50
Tabacalera. . . . .	000'00
Paris á la vista. . . . .	33'50 á 32'65
Londres id. . . . .	33'32 á 00'00

## Comandancia de Marina

Semáforo de Bajó 19

Barómetro 756'5

Viento fresco

Mar picada

Cielo horizontes acelajados.

## La casa de Modas Barcelonesa

### A. GUADALUPE

Tiene el honor de ofrecer al distinguido público Mahonés una hermosa colección de sombreros de señora (temporada de invierno) que estará expuesta durante los días 17 al 20 en el Hotel "La Central"

## D. Margarita Gener de Nieto

MODISTA EN SOMBREROS

Calle Doctor Orfila (antes Moreras) núm. 19

Acaba de regresar de Barcelona con un completo y elegante surtido de sombreros para señora, bebé y niña, última novedad; los que pone á disposición de su numerosa clientela, suplicando á las señoras y señoritas visiten su establecimiento, en la seguridad que se verán complacidas, pues hallarán en ellos elegancia y perfección.

### REVOLUCIÓN CIENTÍFICA

## La verdadera y maravillosa Medalla

### ELECTRICA Y MAGNETICA

BATERÍA MAGNETO-GALVÁNICA DE DOBLE CORRIENTE

*La Electricidad y el Magnetismo*

*aplicados á la curación ó alivio de todas las dolencias*

Preserva las enfermedades Nerviosas, Infecciosas y Epidémicas porque purifica la sangre

La acción de esta Medalla eléctrica es tan poderosa, que basta ponerla sobre el pecho para que al cabo de MEDIA HORA puedan apreciarse sus efectos. Bastan dos horas para hacer cesar el dolor más agudo.

*Depósito exclusivo en la zona de Menorca:*

MIGUEL THOMAS, CARDONA Y ORFILA, 30--MAHON

UNA MEDALLA 5 PESETAS, POR CORREO CERTIFICADO 5'40

Se facilitan prospectos á quien los solicite.

## LA CATALANA

Compañía española de seguros contra incendios y explosiones

Á PRIMA FIJA

Treinticinco años de existencia

DOMICILIO SOCIAL: Dormitorio de San Francisco, 5, Barcelona

(Edificio de su propiedad.)

Garantías: Pesetas 17.415,000

DIRECCION: Sr. D. Fernando de Delás y de Falpí, propietario.—Sr D. José M.ª de Delás y Miralles, propietario.

Esta compañía, creada exclusivamente con capitales españoles, ha merecido y goza de la mayor confianza en el país por la doble garantía que ofrecen su capital social y reservas invertidas, en su mayor parte en magníficos edificios situados en las principales calles de Barcelona, y la respetabilidad de las personas que la constituyen.

Comprueban el desarrollo que han obtenido los capitales asegurados, pues en 31 Diciembre de 1899 se elevan á la suma de Ptas. 955.924,720'18, así como los 5487 siniestros satisfechos, cuyo total importa la respetable suma de Pesetas 6.977,797'95.

Asegura todas las propiedades, muebles é inmuebles que pueden perecer bajo la acción del fuego, así como los estragos causados por la caída del rayo y las explosiones, de cualquier naturaleza que sean.

En caso de siniestro, los perjuicios se fijan, previa declaración á la Compañía, por convenio con el asegurado ó por una peritación extra judicial, sin otra formalidad alguna, y su importe se paga al contado sin deducción de ninguna clase.

Ofrecé á los asegurados, sobre otras compañías de su clase, la ventaja de que cualquier cuestión que surgiera del contrato se resuelve en España sin tener que someter á los centros del extranjero las soluciones que se adopten, ni sujetar á las leyes de otros países ni á los concieros internacionales las reclamaciones que procedan en su caso, sino que los asegurados tienen la inestimable facilidad de entenderse, en todo caso, con la Dirección general de la Compañía y llegar á un acuerdo en las cuestiones de más difícil interpretación.

SUB-DIRECTOR EN LA ISLA DE MENORCA

D. Peseval José Hernández, Deyá 7.—MAHÓN.

## ALMACEN DE MUEBLES de

# SINTAS

### BARATURA

Buffet comedor tallado y con marmol; seis sillas asiento labrado; Mesa comedor y mantel, y seis cuadros comedor

TODO POR 25 DUROS

Visita este establecimiento que hay NOVEDAD

## ALGARROBAS

Se venden en el Almacén de los señores Morro, Anglada y C.ª, Prieto y Cáules 147, al precio 5'25 pesetas 40 kilos franco en el domicilio del comprador; y en partidas de diez sacos á doce y media pesetas los cien kilos.

### Ayuntamiento de Mahón

D. Pedro Seguí Coranti ha acudido á este Ayuntamiento para que se le conceda autorización para instalar un motor á gas, de un caballo de fuerza, en la casa número 41 de la calle del Doctor Orfila, para fabricar dulces.

Lo que se publica para conocimiento de aquellas personas á quienes pueda afectar la citada instalación, concediéndose el plazo de diez días á contar desde hoy para presentar en la Alcaldía las reclamaciones que estimen convenientes.—Mahón 19 Octubre 1903.—El Alcalde, Juan Victory.

### Banco de Mahón

Este Banco admite órdenes de comprar y vender de fincas rústicas y urbanas, percibiendo la comisión de uno por mil sobre las operaciones que se realicen por su mediación.

Mahón 19 Octubre 1903.—Por el Banco de Mahón.—El Director Gerente.—J. J. Rodríguez.

D. Benito Aguiló Martí, Recaudador de Contribuciones del partido de Menorca, del que es Arrendatario D. Bartolomé Mir.

Hago saber: Que la Recaudación de las cuotas de la contribución territorial é industrial correspondientes al 4.º trimestre de 1903 tendrá lugar en los puntos de esta isla en los días que á continuación se expresan:

Para conocimiento de los contribuyentes se hace saber que deben exigir del Recaudador el talón-recibo firmado, único documento que justifica el pago. Asimismo se hace saber que transcurridos los días de cobranza señalados en este edicto para cada distrito municipal, podrán los contribuyentes satisfacer sus cuotas sin recargo durante los días 25 al final de mes en el local de la Recaudación sito en Mahón calle de la Infanta núm. 12 y horas de costumbre.

Alayor: del 12 al 16 Noviembre.

Ciudadela: del 1 al 5 id.

Ferrerías: del 7 al 8 id.

Mahón: del 1 al 6 id.

Mercadal: del 8 al 10 id.

Villa-Carlos: del 7 al 9 id.

Lo que se anuncia en cumplimiento de lo dispuesto en el art. 35 de la Instrucción de Recaudadores de 26 de Abril de 1900.

Mahón 17 de Octubre de 1903.—El Recaudador, Benito Aguiló.

## AVISO

Queda terminantemente prohibido el tránsito por la estancia Serra Moena sin permiso de su propietario.

## PERDIDA

Anoche se perdieron por las calles de esta ciudad unos lentes montados en oro.

La persona que los haya encontrado y los presente en esta imprenta, además de las gracias recibirá una gratificación.

Francisco Fábregas, imp.—Mahón.

### Don Leopoldo Hacar y Mendi-

vil, Comandante de Marina de Menorca y Capitán del Puerto de Mahón.

Hace saber que el martes 20 del corriente á las 2 horas de la tarde si el tiempo lo permite, tendrá lugar el segundo ejercicio de fuego con las piezas de grueso calibre, dirigiéndose el tiro al Norte, recorriendo una extensión de siete á ocho mil metros mar adentro.

Una bandera nacional se izará en el sitio de costumbre de la fortaleza de Isabel II, una hora antes del primer disparo y se arriará después del último.

Lo que se noticia para conocimiento de los pescadores de esta localidad y tripulantes de las distintas embarcaciones y eviten caer dentro de la zona peligrosa, durante el tiempo que se marca de bandera á bandera.

Mahón 17 de Octubre de 1903.—Leopoldo Hacar.